



可認物便郵種三第省信遞日六十二月二十年一十三治明
行發日五十日一回二月每行發日一月七年五十三治明

政 教 時 報

號二十九第

英國及其宗教界論說

說教界

二
說

宿

舍
京

三

山
日
記

◎精神上の苦悶者◎同
◎吳汝綸氏◎女囚携帶

仁會

バーラ氏

卷之三

卷之三

卷之三

視察

10

四

10

信
用

10

敦

界
報
▼

10

チ
ン
上 ツ

正
シ

待
山
生

英國及其宗教界

政教時報

て其結果を擧ぐ、彼等の相戦ふや、衝突血を流し、火花を散す、而して大軒に於て兩者綜合し來りて、圓滿なる結果を持來たせり、彼の佛國民を見ずや、彼時として熱情火の如く、神託人を動かすが如きものあり、奇材天授、鬼神の出没せるが如きものあり、一見快は乃ち快なりと雖、其結果常に散漫に失するの憾あり、而して英の之に對するや、常に秩序の方法と耐忍不拔とを以てし、遂に能く之に打勝つを見る、佛にチアンゾアーノあり、而して之を焼きたるもの英兵にあらずや、佛にナボレオンあり、而して之を流したるもの英人にあらずや、以て如何に英の佛に異るかを知るべき也。而して此英國民の性質は亦宗教界に於て現はれたり、看よ、彼は一方に於ては多數の新思想を生じ、自由敎會を起しつゝあると同時に、國家全体としては國立敎會を立て、監督制を守り千古儼然としてアンゾロサクソンの運命と共に、益々其の光彩を放ち、今や其敎會仰藍に即位式を舉行して、大ブリテン及疆域中日沒する事なしと誇稱する印度濠州加奈陀を始めとして、全世界に散在せる大殖民地に君臨せられむとす、吾人は茲に聊か彼か宗教界を論じて、其特性を検せむと欲す、是れ制度組織の是非を論する爲めにあらず、國立敎會にせよ、自由敎會にせよ、如何に彼國民が實地經營の點に於て成功せしかを示さむと欲する也、

大日本佛教徒同盟會綱領

- 一、佛教本來の面目を發揮して、各自の信念を確立し、國民の道德を涵養し品性を陶冶する事。

二、佛教の本旨に基きて人道の大義を唱導し、精神的結合によりて國民の一一致を鞏固にし國家の隆盛を企圖する事。

三、佛教護持の責任を全ふし健全なる宗教界を形作る事。

四、各宗僧侶を獎勵し、其學徳を高めしめ、又從來の惡弊を改善せしむる事。

五、公認教制度を調査する事。

六、社會問題を講究して、慈善事業を起し社會の改善を企圖する事。

七、佛教の精神に基ける諸種の教育特に普通教育女子教育を奨励して、善良なる家庭を作らしめ又社交を融和せしむる事。

八、積極の方針を取り、實業道德を鼓舞する事。

九、教界の組織及儀式をして時勢に順應せしむる事。

十、社會に於ける一切の迷信を撲滅する事。

十一、殖民傳道を獎勵する事。

十二、佛教の光輝を發揚し、其感化を廣く世界に光被せしむる策を講ずる事。

動機ほど滑稽なるはなく、不理屈なるはなし、ヘンリイ八世
は初め、ルーテルに反対して、羅馬教會を辯護し、法王より
信仰保護者の名を賜ふに至れり、然るに法王ヘンリイ八世の
離婚事件に異議を挿むに及びて、忽ち羅馬教會より分離して、
英國教會を獨立するに至れり、其原因は此の如き不理屈千萬
なりと雖、實際上に於ては羅馬教會組織の儘を變更せず、單
に法王の主權を認めずして、之を國王の權に歸して勢力を固
むるに至れり、此に於てや舊來の監督制を其躉踏製し、全國
統一の實を擧くるに於ては、却て獨逸の宗教改革に優るもの
あり、抑獨の宗教改革はルーテルの信仰と反対とによりて舞
臺を開きたるものにして、諸侯は之を援助の地位に立ちたる
もの、之を英王か單に政治的に分離せるに比すれば、宗教とし
ては、たしかに眞面目なり、されど事實に於ては如何、ル
ーテルに對立してカルビン派起り又新教全體に反抗して羅馬舊
教の反對改革起り、遂に獨逸各州、教派を異にするに至れり、
其餘勢今日に至り、獨逸帝國は、新舊兩教其勢力を折半して、
國家全体としては頗る統一を缺き、最も困難の状態に陥れり、
英國教會は分離の原因は此の如く俗なるにも拘はらず、爾後
の經營に頗る力を用ひ、教會としては遠くセント・オーガス
チンよりの使徒相承を主張し、信條教制を定め、確然として
容易に變更を許さず、特に國家は國民全体の健全なる宗教的
分子をして其要衝に當らしむる故に、宗教界は實に他の部門

歴史は實に血を以て飾られたり、然れども新舊兩教の衝突は
英國のエリサベス、蘇格蘭のメリーオの二女性を驅りて、空前
絶後の慘憺たる悲劇を演せしめたりき、是より先き、蘇蘭の
宗教改革者デヨンノックス大陸に遊び、カルビン派を學び、
故國に歸りて革新の事に從ふ、舊教漸く滅びて長老教會の
組織勢を得るに至る、而して英國に在りては、エリサベス、
勝に乘じてゼシュイットを禁じ、ユーログノーを迎へ、三十九
條を確定して監督教組織の基礎を固くし、他教派を遇する頗
る酷也。遂に十七世紀の中頃、英人武骨漢の標本たる、オリ
バー・クロンウエルは劍を揮ふて下院の門に臨めり、此に英國
王國の歴史は忽然として一條の溝渠を穿たれたり、然れども
此溝渠たるや最も清潤なる流れを以て洗はれたり、クロンウ
エル壯年の頃過激なる神經病に罹り、憂鬱暗澹、天上冀望の
星辰は其影を隱し、人生茫茫たる深坑は、長へに蒼穹悠遠の
光明を蔽へり、カーライル賛して曰、憂愁は貴尊の倒影也、
失望の深さは冀望の高さを量るに足る、宇宙に充つる地獄の
黒烟は眞心の力を以て天上に溢るゝ炎と光輝とに變化し得べ
しと、果然、クロンウエルは此時より森嚴なるカルビン主義
の信仰を抱きて回天の事功を奏せり、然れども彼は英國政教
界に於ける一瓶の激薬、一服の防腐劑たりし也、電雷耳を劈
くの聲は清涼なるオゾンを殘して英國教會の青山を洗ひ去れ

十八世紀の初、ウイルヤム、ローの『眞面目なる招喚』と云へる小冊子は英の信仰界を蘇生せしめたり、サミニエルチヨンソン曰く予が此書に接する迄は予は宗教に對して放縱なる談客に過ぎざりき、予の牛津に來りし時、此書を以て普通の無趣味の本なるべしと思ひつゝ、一讀始めて宗教の熱心を抱きたりと、遂に此本はウエスレー兄弟及其同志を驅りてメソチスト運動に奔らしめたり、是れ外界に於ける經濟工業の發達は、宗教に向て社會的救濟の必要を促し來りたるものにして、傳道に、教育に、慈善に、鬱然として社會事業は其の枝を張るに至れり、而して此等の主義は遂にメソチスト教會を作りしも又英國教會の氣風を刷新するに大に與りて力あり、遂にオーヴェンれ至りて其極端に達し、勞働問題を講じて、職業聯合を生ずるに至れり、

十九世紀に至りて二個の思潮は歐洲の天地に漲れり、一は前世紀に於ける自然科學に對する思想の反動として、儀式を重んじ、音樂を愛し、すべて教會を舊教化するものにして英國教會内にて高教會運動と稱するもの也、ニューマンの如き遂に斷然として舊教の門に入りてカーテナル職となるに至れり、數年來ハリハックス伯を中心とする儀式の運動の如き、亦是著しきものにして、僅かに香を焼く可きや否やの問題の爲め、年々教會議場に於て火花を散らして大討論あり、又他の思潮は現實主義の社會の實際に向ふもの、英國教會内に於

に後るゝなく、着々功果を收めつゝあること、恐くは歐洲第一に位するなるべし、是不啻千萬なるも事實に於て成功すと謂ふ所以也。

分裂の形式此の如く俗なるを以て、英國宗教界の内部信念の猛烈たりしを忘るゝ勿れ、宗教改革の先驅者として先づ叫を擧げたるもの實に英人ジョン・ウヰクリフ^{トドス}、彼は十四世紀の中頃既に『羅馬教會の末路』と題する論文を草して、先登第一反對の矢を放ちたり。彼は全英教會の大部をして彼に一致せしめ、バイブルを翻譯し、宗教改革を宣言し、神學教授として教會の罪惡を講し、羅馬廳より逮捕禁錮の命令を受けたり、然れども彼はカントベリー教監^{ケラカン}を初め、英國貴族の同情を受けたり、彼は遂にローマードと名くる敬虔篤信者の會を組織し、全英を周遊して説教傳道に熱中せり、遂に繩綱の辱^{セシミ}を受け、死後四十年、屍^{セシミ}は發掘され、異端者として焚かれたり、後年十五世の初、ボヘミヤ、ブラング大學に於て、ウヰクリフの説大に感化を及ぼし、ヨハブ、フスをして、殉教の烟の中に叫ばしめて曰、今や我か眼を燐ふるの黒烟は他日炎々として莊嚴なる教會を焼盡し去るべしと、果然十六世の初め、ウヰツテンベルヒより響ける叫は、全歐^{ゼン}の山川草木を震撼したりき、以て英に於て如何に早く宗教改革の新生命か勃興しつゝあるかを知るべし。

而して下宿屋に居るものゝ中には、適當の監督者なきため、つい／＼外界の誘惑の爲めに身を持ち崩して、初志を貫徹せぬものが随分少くない、こは個人の上よりみるも、又國家全体の上よりみるも少からぬ損失である。抑も田舎より修業に出るものは既に相當の目的を有し、又父兄たるものも其成業を樂むで出すのである、且つ本人は頗る健全なる空氣の中に質朴に育て上げられたるもので、言はゞ無駄の玉である、然るに不幸にして監督宜しきを得ざる爲め、嘗て期したる修業の望を達せざるのみならず、甚しきに至りては却て怠惰優柔なる習慣を養ふが如きことあらば、本人は勿論指を屈して成功を樂んでる父兄の爲めに氣の毒千萬である、又國家全体の上より云へば、社會の各部門に働くべき健全なる人材となるへき學生が相當の學資を費し乍ら、豫期するところの健全なる分子とならずして、甚しきは不健全の分子となりて、社會組織の間に食ひ込み、他の健全なる部分までも腐蝕せしむる様なことあらば、國民全体の上に於て非常なる不利益である。

さて此の如き大なる社會の損失が常に繼續して行はるゝと云ふは非常に殘念な次第である、又其事を明らかに承知して居乍ら、適當なる救濟の策を講せぬは不親切の極といふべし、予の考にては之を救濟するは真正なる宗教家の仕事である、眞正なる宗教家には左程困難なことはない、彼の不得如何にして之が設備を爲すべきや、如何にして其資本を得べきやと云ふに、予は決して之を六ヶ敷き事とは思はない、先づ設備の如き通常の下宿屋と殊に異なるを要せず、勿論完全に出来得る限りは完全にしたさものなれど、必しも有形的設備を主とせず、してみれば家屋も通常の構造にて差支なし、

て、廣教會運動と稱するもの也、而してモーリスのトエンビー、ホーレの如きは其極に達するもの也、蓋し十九世紀は社會民主主義勃興の時代なり、而して其思想や、佛に獨にして獨り英に於ては危險なる思想未だ他の如く行はれざる所以のもの、慥かに是教會内外に於ける社會事業施設の完全益々勢力を得て、國家を排し、教會を排し、其勢猖獗也、然して獨り英に於ては危險なる思想未だ他の如く行はれざる所以のもの、慥かに是教會内外に於ける社會事業施設の完全の擴張せる偶然ならざるを知る、而して此等幾多の運動は教會の内外に通して社會的改良の結果を奏すこと洵に大也。吾人他日編を改めて一々之を紹介するを得む。此の如く論し來れば、英國民は何れの主義にまれ、頗る真摯なる態度を以て問題を解釋し、大となく、小となく、全幅の精神を捧げて之に着手する、所謂獅子兎を搏つに全力を用ゐる概あり、宗教界の如き最も著しく其微特のあらはるゝを見る、而して國民全体として頗る沈着の性質を有し、一步々地盤を踏みしめて足を運ぶ趣あり、故に時代相當に幾多の運動ありと雖、僅かに其缺點を補ふに止りて、決して輕卒に根本的に顛覆して、其組織を變更することなし、佛の如き時としては一時激越の情に乘して大破壊を行ひ、朝三暮四方針動搖甚しきことあり、獨逸の如き理論に走り、空想を抱き、

徒らに整頓を期し屢々改革を布きて、却て實際に親しからざるの弊あり、獨り英に至りては弊あれは乃ち改め、害あれは乃ち去る、恰も障子の破るゝや忽ち之を補綴し全体に於て大に張り換ゆるの必要なきが如し、英の宗教界亦此の如し、是れ常に實著なる改良を經つ。猶其組織に於ては宗教改革當時の國立教會制度を堅持する所以也、予倫敦に在るの日、毎日曜諸種の自由教會を訪ぶ、各其特徴ありて信者皆眞面目に之を行ふ洵に奇觀也、而して此等の自由教會が自由に游泳しつゝあるに拘はらず、英國教會の大海上毫も其深淵を變せず、是れ英國教會が千古其態度を改めず、其地歩を占むる所以也今や英皇戴冠式のウェストミンスター寺院に舉行せらるゝに際し、感最も深し、我國今や最親同盟國として幾多の人士其典に列せらる、冀くは其見るべきの所を見、翻て、我國としては我歴史に則り我が特徴を發揮し我堅持すべきの要點を察し、我國將來の宗教經營に資せられむこと切望に堪へる也。

學生寄宿舍に就て

都下十萬已上の學生ある中、適當なる寄宿舍に居るものは僅かの割合にして、其大部分は下宿屋に住居するものである。

片山國嘉

健全なる下宿屋に代ふるに健全なる寄宿舍を以てすべし、さてその寄宿舍の組織如何と云ふに、必しも廣大なる建築を要せず、必しも空屈なる規則を要せず、否寧ろ煩はしき干渉と形式的作法とを避けて、學生に適當せる便利と親切とを與へ、殊に其家婦たるものは慈母の我が子を育つるといふ心持にて萬事に就きて十二分の注意を加へ、自ら其寄宿をして和氣藹々たる家庭たらしめ、學生をして、快樂を他に求むるの必要なからしむるは最も要義とする所である、して此の如き寄宿舍の設立は何人の任務なるか、予は確かに是れ、宗教家に恰當せる社會事業の一なりと思ふ、抑、宗教家の任務は人世の救濟にありとすれば、此等の救濟は、個人の上より見ても、社會の上より見ても大救濟である、救濟と云へばとて、從來の如く、單に説教若くは講義を爲て口でのみ説くばかりではなく、人生の最も缺けたる點に向て相當の設備を具へ、善良なる學生の墮落を未然に防ぎ又一方には其父母に安心を與ふるが如きは、たしかに佛の救濟と云へる意味の本義を自覺せるものと謂ふべきものである。

且つ其家の大小と室の多少とは時と場合に應じて定めねばならぬ、かく考ふるときは之に利用すべき家の見附かり次第、之を購買する資本を出金する人と、之が監督に當ることを求むればよいのである、予以爲らく、前者は之を信者に求むべく、後者は之を品行の正しき、迷信なき僧侶若くは相當の修養ある信者に於て求むべし。

從來、宗教上の寄附をなすには、何事にせよ其趣意を贊成して、其資本總額中に喜捨する方法が多い、されど又其事業をとるものは、二三十人を一棟に住せしめて之を一家庭とす、而して其各棟は一個人の遺産寄附より成立せるもの多くして、紀念の爲め、其棟々に寄附者の名を附けて置くことあり、今も同様の方法にて適當の家屋ありたるとき、信者の或者が之を引き受けて購買寄附することゝせば、寄附者の好意を記憶する上に大に便利にして、且つ寄附の増加に從て、漸次に各所に寄宿舎が増加することになるであらぶ、次に之が監督者即ち寄宿の主人たるべき人は、決して學問を要せず、口辯を要せず、唯よく、親切にあればよし、例へば、此頃時事新報社に於て行ひつゝある慈善旅行の監督者の如し、今日の宗教界隨分不完全なりと雖、猶深く注意せば此種の一部の仕事に當りて、眞面目に其任務を盡す人多からむ、而して前に既

に記せる如く監督者は夫婦とも父母に代りて親切を主とし、可成愉快なる家庭を作りて、學生に窮窟の感を避けしむべし。特に寄宿費の如きは實費已上に出でざることゝとし、經濟の如きる組織の全体より割り出して、各寄宿舎同様とし、中央部を設け連絡を保つべし、而して監督者の如き其中央部より適當の人を選びて之に托すことゝなし、相當の手當を拂ひ、直接損得を感すること下宿屋主人の如くななる弊を避けて營業的陷入らず、又一方には慈善的に陷らざる様注意せねばならぬ。

已上は予が學生寄宿舎の必要を感じて宗教家及び信者の有志諸君に望む所である、各地の父兄は其最愛の子弟を放ちて、誘惑多き都府に遊ばしむ、其心配の多き察すべき次第である。全國各地の父兄何れも其家庭は佛教的なるもの多し、若し其家庭と都府に於ける新家庭即寄宿舎との間に連絡を通じ、監督者即ち新家庭の父兄は其實家父兄に報ずるに其子弟の現状を以てし、又適當なる子弟の冀望を取り般ぐに至らば、双方の爲め、其便利洵に少からざることであらぶ、已上の所説は單に消極的の方面よりし、利益の最小限を以てしたり、猶其監督者の人格と設備の完全とに比例して積極的利益の多きことを言ふ迄もなし、聊か簡易なる方案を陳して佛教僧侶及信者諸氏に訴ふ、要は、一日も早く實行に着手せられむことを望むのである。

精神上の苦悶者 精神上の苦悶者 精神上の苦悶者

苦悶するものにして安慰を得べし、自己の根抵なきを自覺して、始めて堅牢なる地盤に立ち得べし、空氣の淡にして此人に向ては苦く、土を嘗めて毒を味ふの感あり、宇宙暗澹として光輝なく、人情冷却し去りて、語々蠟を喰むが想あり、窓外雨濛々、孤坐朽机を擁す、正さゝ是れ求道の好因縁にあらずや、近時這回の苦悶者を社會上に見ると益多し、抑々社會の逆流は人を襲ふて此苦境に陥らしむるか、人心の秘奥に自ら其要求を強め來れるか、吾人は體かに想ふ世界此の如き眞面目なるものあらむや、人間此に至りて最終の命脈を示せるもの、一生一死、暗淡たる深坑、皓々たる青天、人生の運命を定むる此時に在り、吾人彼か乾燥せる胸裡に向て、一掬同情の涙を灑かざるを得ざるなり、人間同情の涙は猶乾燥すべし、佛陀矜哀の涙はたしかに彼等飢餓の胸底を満足せしむべき哉、佛陀引攝の手は必ず孤影寂然依るなきの身を護るべし、苦悶なる哉、苦悶なる哉、苦悶はたしかに閉されたる大安慰の門を開くべき秘鑰也

大なる會合を結ばしむ、人歿亡ありて始めて満足を感じ、人病ありて他の厚意初めて感すべし、個人既に然り、國家社會亦然らざるながらむや、馬闘に李鴻章傷を得るや、我國手か親切なる治術は彼をして心を開かしめたるにあらずや、我今清國の蒙を啓かむとす、必すなかるべからざるもの也、西人の醫を支那に傳ふるもの多くは傳道の手段なりといふ、是大に不可なり、須らく人道の立脚地より彼の病者を救ふべし、而して夫自身か生ける宗教と謂つへき也

ダントンマーバーラ氏

滞在月餘到る處活動的佛教を説く、洵に可なり、然れども活動何れより来るか、何物か活動の動機なるか、吾人は信仰は洵に其源泉たるを知る、我國の佛教たしかに此點に於ての長所を見る、氏冀くは其機微を察して之を故山に齋らし、以て理想的の解釋にのみ心醉して、死木枯灰の如くなれる印度佛教に點するに一點の生命を以てせよ、切に望む、

吳汝綸氏

清國に對する刀圭社會の同情は遂に此の如き高尚にして至

清國の大儒吳汝綸氏、今回日本教育制度を視察せむとて來る、氏たるもの其任大ならずや、今日の清國を開發するに於て最も急務に屬するは、教育を措て他にあらざる也、凡そ一國の文物を視察せむとせば、徒に其外觀にのみ馳せずして其裏面をも審覈せざるべからず、況や人の精神を司配する教育事業をや、吾人の同氏に望む所亦此點に外ならざる也、

同仁會

氏たるもの希くは我國の精神的教育に着眼し、氏が多年の経験と相合し之を現時の清國に献策するを得ば、清國將來の教育上に一大革新を促し、以て清國文化開發の原泉たるを得ん哉、吳氏幸に自重加餐せよ

女囚携帶の乳兒保育會

外國監獄署にては、女囚携帶の乳兒の爲に別室を設けて盯重に保護を與ふることは別項「海外時事」欄に記載したるが如し、我國にては今回福田會發起となり、保護する計畫ありと、新聞紙は左の如くに傳へぬ
陽ある母に抱かれて東西分かぬ嬰兒の浮世に遠き懐倉内に閉込めらるゝ者少なからぬぞ斯くの如きは宛も空しく染み易き白絲を汚濁の中に投すると一般なればとて麻布福田會にては世上慈善家の贊助を得て斯かる不幸に沈淪せる女囚の携帶乳兒を引受け養育せんとを思立ち之れを藤澤典獄に謀りしに同氏も深く同情を表して夫々斡旋する所あり同會司事佐野尚氏は之れが爲め目下奔走計畫中なりと云へば遠からず成立の遅びに至るべし
と洵に美譽といふべし、吾人は一日も早く其計畫の熟せられんことを望む

閑文字

この間萬國郵便聯合廿五年の祝賀として紀念の爲め、遞信省より紀念繪葉書を

組になつて、組織は最も整頓してあるそうだ、

從來英國の監獄では乳兒は全く母親の手に一任する仕組であつて、若しも女囚徒が服役中に分娩するか、或は生後九ヶ月以下の乳兒を携へて入監した場合には、他の囚徒の如く労役に服することなく、重もに自分の子供を世話することになつてゐる、一日二度短かき散歩時間を與へられてゐるけれども、日當りや空氣の流通のよき此の兒童の監房とは丸で比較は出來ない

ソコデ此の「スクラブス」の監獄では、其乳兒の母親に對して子供を分離した結果、他の女囚と同様の仕事をすることゝし始めて刑の目達が達せらるゝことになつた、母親が勤いて居る間は子供は別監房にて経験ある母の手によりて十分に監督もし保護もしてゐるから、母親にとりては少しも心配な事はない、時として何極く品行の正しき女囚を選て此役を命ぜることもある、此母の仕事は子供に毎日必要な食物を與へ、入浴をとらし、十分に運動せしむることである、又子供の爲めには一つ柳で作つた搖籃か設けられて、其中で夜分になると母親の監房で一所に眠るのである、夏期になると日蔭の涼しき處に毛氈を敷いて、其上に子供を遊はしむる方法をとりてゐる、晚餐後三十分を過ぐれば母親の監房に連れて行、若し翌朝母親が前晩に子供の保護を行ひ届かない形跡の見ゆるときは體責を喰ふのは勿論である、中々子供の保護

六枚一組として發賣せられた、實價は壹錢八厘位がある、それを五錢に賣たのもよいとして、意匠があまり感服せぬのに紙質や印刷までも甚たまづいしておまけに歴史上有名なる楠公の姓名ないてあるは、先滑稽であるのに、史學の考證開けた明治の今日、間違である外史杯をまれして楠正成を二字にかくは堂々たる遞信省の耻辱であると思はる、國史眼をほすめにして近頃は教科書に至る迄大抵楠木正成と三字の姓名ないてあるは、先滑稽である、僕は素より歴史考證家でも何でもないものであるから、只きいたまゝ茲に記して置くのである、誤なしとも限らぬ。

これも遞信省の事に關した事であるが、矢張此間の祝賀會の時に、郵便事業開始して方々切手を集めして陳列したが、三枚丈ドーしても集らぬ、或人が其中の一枚を所有して居るから、賣され云ふても賣らず、惜せざいふても貸して與れず、さう／＼仕方なく三枚共模造することになつた、所が工合能く模造が出来ないので大に困つたさうである、なぜ模造が出来なかつたといふに、技術があまり發達し過るので皆の通り下手に出来なかつちであるといふ話、頗る愛嬌のある話ではない。

海外時事

◎女囚携帶の別房 英國の『スクラブス』監獄署にて始めて女囚携帶の乳兒の爲めに別房をつくつたか、是か頗る好結果を奏したので、英國の稍々規模の大なる監獄署では將來皆此の乳兒の爲め別房を造くるとに決議したそうである、併此乳兒の室房は極めて日當のよき二つの室より成り立ち、室内には真鍮の寢臺か据へ付られ、壁には美くしき油繪（油画）の模様を畫けるもの）をかけ、其他人形やゴムマリ等の多くの玩具を備へ置き、兒童をして自然にをもしろみを起さしむる仕地にては、監獄署に此の制度を採用したならば結構であるふと思ふ。

最も子供は生後十ヶ月間迄は監獄署で預る規定であるが、それ迄に母親の刑期が満たないで引受け人なきときは、養育院に送ることになつてゐる。この事は如何にも好結果を奏したるものと見え、獨乙でも一般的の監獄に之を採用することを決議したそうである、我國で女囚携帶の乳兒保育會が起されるといふ事が洵に美譽であるが、若し乳兒保育會の設けなさ士地にては、監獄署に此の制度を採用したならば結構であるふと思ふ。

◎ビスマルクの齒 最近の獨逸齒科雑誌にこういふ事が書いてあつた、ビスマルクは老年に至る迄齒が一本も抜け落ちたことなく、うして齒の痛みに悩まされたこともなかつた、只一度脳がわるかつた時、それが齒に關係したせいではなからふか、齒科醫に診察させた、併しあでないことが體められた、八十三才に至る迄この老翁が完全の齒を保たれたといふことは珍らしき事柄であるといつてあつた。

◎トルストイ伯の書簡 伯自身が重病に罹ったとき、露國農民の最も憐むべき狀態を手紙に認めて、露西亞皇帝に送つた伯は皇帝を呼ぶに決して陛下といはない、汝親愛なる兄弟といふ語を用ひた、ううして此手紙は正しく皇帝の手にとゞいた。
其の意味はアレキサンダー第二世の時（奴隸制度廢止）より論じて、單に奴隸制度廢止した斗りでは十分に此問題を解釋したものと云ふことは出来ない、今や農民を救ふは卿より外に助くる人はない、若し卿の意志を妨くる卿より勢力の強きものがあつたなら、農民并に自餘の人民をして自ら其利益を代表し、權利の要求を提出せしめよ（立憲政治を行への意味）と云ふたうして最後に伯は皇帝に對して政府は土地を買占めて、比較的廉價に之を農民に譲り渡せこすゝめた、皇帝は此の手紙を一讀するや否や、直に筆を執りて有益にして且つ幾多の眞理が含まれて

居る意味ながいて返事を送つたうである。

◎佛蘭西の愛國的教育　歐洲諸國にありて宗教以外に立ちて、倫理教育を施して居るは、獨り佛國のみである、タコア獨逸の或新聞が佛國は宗教によらずして、何事か標準として教へて居るかに付て、稍々嘲弄的態度を以て教科書の内容を點検して、こういふ事を擧げて居る、乃ち前總理大臣デュビの教科書第十一篇に

問、三色旗の通過するときは如何にすべき。

答、三色旗の通過するときは労働を停止し帽を脱して敬禮する。

等の事を記載して居る、又シャルボンの国民教育全書の中に佛國は世界中最も善良なる國である、佛人は他の人民よりも智性及感情に於て、遙に卓越して居るは獨り佛國人民であるといつてある、又セユルドといふ人の教科書に

問、我々は獨逸人を愛することは出来る否や、

答、佛國を害し、アルサス、ローレンを奪ひたるものに對して、我々は愛するさいふ考は、如何にしても思ひ浮ばない

とがいてある。

ミルトンの隠れ家、ペニンの會堂

旭村生

雜錄

昨三十四年五月予再び英國に遊び、社會事業を視察し、一日癩病者治療の爲めに設けられたる殖民地を見舞はんとて出づ、場所はチャルフォント、セント、ピーターとて倫敦を去る十八哩なりリックマンスオースと云へる所にて漁車を下り、馬車を驅り田舎道を辿りて行く、此よりストローに至るの道條は、文學的趣味に富めること、倫敦近傍他に其比を見ざるなり、よく整頓したる牧場に、一面綠崩え出で、恰も毛氈を敷きなせるが如き、英國特色の野趣を賞しつゝ行くうち、風光明媚人を迷はしむるが如き小村落に達せり、古雅なる人家三々五々相連り、一帶の小丘草綠なる中に、白き櫻花は爛漫として咲き亂れたり、顧みれば『ミルトンス、ヘッド』と云ふ宿屋あり、驚きて案内記を繙けば、チャルフォント、セント、チャイルズとて、ミルトンが隠家のある村にして、失樂園を書き終りて、復樂園を書き始める所なりといふ、一讀懷古悽愴の情に堪へず、直ちに車を停めて其遺跡を

訪ふ、家は恰も日本家屋に似たる、低き質朴なる田舎作りにして、古風の烟突は道に沿ふて立ち、窓硝子は格子作にして瓦は赤くして古色あり、殊に壁は青々したる雰を以て蔽はれ、趣味掬すべきものあり、其道に近き一室は、詩人の居住せし儘にして、彼の盲詩人は恐くば此室に坐して、第二の妻エリザベスをして、復樂園を書き取らしめしならむ、入口を中心として反対の側に一室あり、古き木造の煙爐臺あり、是當年の物なるべし、詩人の像及び遺筆等紀念の品は室内に配置せられて、一として其高風を追慕せしめざるはなし、予は少しく詩人が此處に居住せし來歴につきて物語る可し。

抑、此地方は、バッキンガム、シェヤーにして、散度なる信仰と、摯實なる思想を有する人民の住所なり、チルターン丘の南、ミスホーン河の谷は、十五六世紀の頃、ローラード教徒が深き根據を据えたる所にして、幾多の殉教者が、血を灑き、炎に焚かれ、英國憲法史上忘るべからざる人物の輩出したる舞臺也、後の蘇格蘭の宗教改革者、ショーン、ノックスも來りて説教せしことあり、又ショーン、ハンブデンの感化を受けて進歩せるピューリタンも行はれたり、十七世紀クリーカー宗の創立者、ジョージ、フックス此地方に來りて熱心なる歸向を得、多數の同朋集り來りて、クリーカー徒の根據地となるに至れり、而して此チャルフォントなる處に邸宅を有せる、アイサック、ベニングトンは彼等の中心となり、詩人ミ

器械、蒸氣、電氣を發明することは前の第二策の結果及び適用にして、實に別に成りたるべき改良の方法にはあらず。されど人は實に要するものを發明して、不用のものを發明せず、而かも之を用ゐるや正しからず、何んとなれば第二策と離して用ゐれば也、且つ彼等は第一第二の策を用ゐることを好まざるのみならず此等の事を聞く事すらも望まざる也。

獨り一の永久なる革命あり得べし、而して是道德的の革命なり、人間内心の改造是なり。

然らば如何にして此革命を創むべきや、何んも如何に此革命が人世上に起り来るかを知らず。されど明らかに自身に之を感じざるものはなし、猶此世界に於て各人は人世を變せん事を考ふるも、何んも自分自身を變更せん事を考ふるものなし。

人間は奴隸制度を廢し、奴隸を所有するの權利を止めたりされど不用にも彼等の「リチン」を新たにすることを改むるなく十個の部屋に住し、五種の食事に飽き、出づる必ず車を用ふ、而してすべて此等のものは奴隸なくして有り得べきものにあらざる也、是十分明瞭なる事なれど何んも之を洞察する能はざる也。

ルトンの書記をなせし、トマス・エルウッド、及び米國費
城の基礎を置きたる。ウヰルヤム・ベン皆此地方に住して、幾
多の迫害と幽囚とを蒙り、其質朴眞率なる一生を送りたる所
なり。

エルウッドは初め倫敦に名きてミハーレン登と云ふ。後年倫敦に流行病猖獗を極めし時、ミルトンは之を避けむことを欲し、書をエルウッドに送りて、適當なる住家を周旋せんことを需めたり、其需めに應じたるもの、即ち此チャヤフオント、セント、チャイルス村なるミルトンの隠れ家なり。盲詩人は妻子を携へて此に住居せり。一日エルウッドの訪ひたるとき、詩人は一の原稿を出し、小聞の餘之を讀むべき事を命じたり、是即ち失樂園なり、エルウッド一讀咏嘆して描かず、ミルトンに謂ふて曰く、既に樂園失落は在り、樂園回復に就きては如何と。ミルトン聽きて沈黙答をなさす。遂に再び筆を此小屋に取り、復樂園を草す、ミルトン倫敦に歸りたるの後稿成る、乃ちエルウッドに示して曰、是卿がチヤルファント村に於ける注意の賜也と、予は偶然にも此のミルトンの隠れ家を訪ふを得、轉當年を想像せずんはあらず、米人屢此小屋を購ひて米國に移さんと欲する切也、されど十五年前より之を保存する事となり、其虞なきに至れりと。

き花とを以て飾られたり、忽ちにして丘陵を下り、谷となり、前面眼界開きたり、左を顧みれば凹みたる平坦なる廣場あり、恰も樹園の老ゐたるが如し、唯鬱々たる菩提樹は其一隅に茂り、古き廃瓦の小屋は、静かに其間に立てり、密に茂れる森の間より聞こゆる野鳩の聲は、益々寂寥の感を増さしむ、處々の生垣はブリムローズの花にて満され、樹林も灌木も青々として、櫻の園は雪の如く遠く連れり、此の如き景色は涼車にて都より都へ急く旅行者は辿も想像だも及ばざる所なり、此處はデヨルダンと稱して即ちクエトカ一教徒の集會所なり、番人に案内されて、會堂に入れは、粗造質素なる腰掛が規則正しく配列されたるのみにして、他に一の裝飾だもなし、壁は白く洗はれ、窓は格子細工にして、室の一端は少し高く、プラットフォームとなれり、是れ實にウイルヤム、ベンガ常に其朋を集會して、熱心質朴なる態度を以て默禱を捧げし處なり、二階に二室あり、是婦人室に供せられたるものにして、窓の戸を排せは、直ちに會堂に臨みたる高廟と變じ得べき仕掛けり、會堂の後に馬廄ありて、大き二十一頭を容るべし、事あるに臨みて、窓戸を鎖して婦人を擁護し、馬草を以て蔽はれ、其間に十二個の形ばかりの小墳墓を認むべし、是れ、エルツッド、ウイルヤムベン其妻子の静かに眠れるなり、平和を以て暗號として沈黙を以て主義とせるクエカ

といふ、米のフヰラデルフヰヤは、即ベンの基礎を置し所、從來クエーヤー市の名ある所以なり、後年米國獨立の時、各州の代表者集りて、自由の爲めに誓ひたるは實に此費府にあらず、や、今や同市民は新らしき市廳を立て、世界第二の高塔を作り、上に安するにベンの彫刻像を以てせり、而して其中に新たに壁を作りて、市民舉て此ヨルダンの遺骸を移さむ事を請ふ、然れども此申込は拒絕されて、彼は英國民代表者の一人として、英國の土に休みつゝあるなり、たしかに英たるのみ其精華の一として、以て誇るに足るべし、一日の郊外旅行感概頗る深かりき、今筆をとりて當時の記憶を寫す所なり。

予英國の教界を視察し、彼か宗教改革已來、國立教會制をとり、千古儼然として變更せず、着々として之を經營しつゝあるを見て、其實力に感服するもの也、而して予は之と同時に其以外の教徒の行爲に就いても亦大に意味の存するを認むるもの也、彼等は實に教會としては本國に成功せず、却て外國に遁るゝの止むを得ざるに至れり。ピューリタンは米國

ボストンに、エリカーハはフヰラデルフィヤに、メンチスト
はベルモアに旺盛を極むるにあらずや、されど彼等は國
立教會の空氣をして純潔ならしめ、血液を清淨ならしむる
防腐劑となれり、是彼等が眞摯なるに在り、敬虔なるに在り、
實行的なるに在り、熱誠火の如く、堅實石の如きに在り、前
記の兩遺跡、猶其一端を示すにあらずや。是吾人か以て戒
となすべきの點也、前世紀に於ては此性質は宗教的社會事業
の上にあらはれ、教會の内外を問はず、信仰の猛火を以て、
社會を根本的に改善するの運動となれり。セラルブースの
救世軍、ミーバー伯の會長たる教會軍、の如きは下層の社會に
働き、デヨーデ、ウヰルヤムの首唱にかかる青年會の如き、
健全なる社會に向て、世界的に成功せしものとす、一言、英
國宗教性質を紹介すること此の如し。

チユーリツヒに留ること三日、一日リュツエルンに遊ぶ、瑞西山河の景恐くは此に至りて極まらむ、チユーリツヒより漁車二時間程にして、又コートリベルクなるアルプスの一峰の山頂に上る、此に瑞西の全景を觀望し得たり、昨朝チユーリツヒを發し、急いで今朝當地に着す

基督教慈惠事業の發達

禱

卷之三

したかといふと付て述べると、しやう

飢れたる者に食はしめ、渴したる者に飲ましめ、裸体の人

に着せしめ、異鄉の人を宿ししめ、病とる者を看詰
れたる者を見舞ひ、死したる者を葬むる、といふ所謂七善行

池山　第吉

第十九世紀は、基督教外國傳道が最も廣く行はれた時代たると同時に、また基督教慈惠事業が、最も健全なる發展を遂げた時代である。今日歐米の基督教の行はれて居る地方では其の舊教たると新教たるとを問はず、到る處、慈惠的社會的事業が實によく行渡つて居つて、さまゝの目的、さまゝの形式、さまゝの方法に於て、恰も網の目を張つた様に、社會の隅から隅まで届いて居る、併しその此に至つたのは、一には宗教上、信仰覺醒の機運が到來したにも因るが、工業の進歩に伴ふ社會經濟上の變遷と、家族制の解弛に連れて、漸く極端なる個人制に赴く親族生活上の推移とが確に主な原因となつたので、慈惠事業の繁昌は必しも賀すべしことはないが、社會上避くべからざる必要に應じて、吃々、敷濟の策を講じつゝある現今基督教界の現象は、吾人佛教者たる者の刮目して觀るべきことである。

一々の事業の詳細は、追々誌上で紹介しやうと思ふが、巡回は基督教慈惠事業が古來如何なる順序を経て今日の發達を來

古代(第一世紀乃至第七世紀)
飢れたる者に食はしめ、渴したる者に飲ましめ、裸体の人
に着せしめ、異郷の人を宿らしめ、病める者を看護り、囚は
れたる者を見舞ひ、死したる者を葬る、といふ所謂七善行
の觀念は始より基督敎徒を驅て、大に慈悲の事に従はしめた。
されば使徒時代に於ては、信徒は互に相倚り相帮けて、兄弟
姉妹の如く交はり、宛然一大家族を形成して、富者は貧者の
爲め、奮て財を捐すとを吝まなかつたので、一種の共産制を
實現した概があつたといふ並て、固より救貧のことは、なか
だ完成されなかつたが、其後追々信徒の數が増し、敎團の組
織が出來上るに及んで、第一世紀の末頃から第四世紀の始に
至つては猶發達の初步にあつて、確かにとした事業的の形は未
よく行届いて居つたものと見ゆる、併し其組織手續等に
至つては猶發達の初步にあつて、確かにとした事業的の形は未
だ完成されなかつたが、其後追々信徒の數が増し、敎團の組
織が出來上るに及んで、第一世紀の末頃から第四世紀の始に
至る、凡二百年餘の間は、敎團其物が慈悲事業の機關となつ
て働くとなつた、從て、慈悲事業は總て敎監の指揮監督す
るとなり、其下に『チアコン』といふ、貧民救助を主務と
する若干の教師がゐて、敎監を統けて、總て其事に當てゐた、
救助に要する金品は、信徒の喜捨、殊に聖餐式の際に集まる
奉納物の中から支辨されたので、初は是等の物は總て神に屬
し、貧民の爲に使用さるべきものとなつてゐて、後には、段々
敎團の收入及び費用が殖にてからは、收入の四分の一を以て

慈悲費に充てるととなつて居つた、救助の條件及び手續はなく、嚴格で、當時はまだ何と云つても、信徒の數が餘り多くなかつたため、『ヂアコノ』は能く貧民各個の状況を詳に知る事が出来、實際、老病等の爲め自活する能力のない者は漏れなく之を保護したが、惰懶の結果困窮に陥つた者などには、決して救助を與へる様なとはしなかつた、救助は成可品物を以てし、且其量は極必要の限度に止め、また其仕方は、一々、被救助者の特別の事情に應ずるとを主眼とし、殊に、被救助者の、再び自から勤いて、經濟上獨立のできる様になるとに注意した、で、場合に依ては、仕事を見付けて遣たり、道具を買ってあげたりするもあつた、斯ういふ工合で、此時代に於ける慈悲事業は、實際能く其目的を達する事ができて、教團内に於ては不幸の結果欠亡に悩む者なく、又救助に遊食せんとする乞丐の徒を生ずるもなかつた、併し其事業の範圍は主として教團内に限られてゐて、僅小の場合を除き、他の教團若くは異教徒に及ばなかつた。

しかるに、基督教がコンスタンチノ皇帝の御宇に公認されたからは、急に諸般の形勢が一變して、其結果慈惠事業の方にも大に影響が及んで來た、從來の、少數で而も篤信の信徒から成立つてゐた教團は、一躍して信徒の數或は十萬を以て數ふる程の大教團となつたので、從前の如き綿密なる救助方法は、到底實行することができなくなつた、諸種の特權、喜

中古に至つては、夫の教團救助は全く其跡を絶つて、専ら營造救助が行はれる様になつた。此の推移を最もよく現はしてゐるのはマトリケル (Matrikel) といふ言葉で、元は、教團の保護を受ける貧民の名簿のとであつたのが、今は、貧民を収容する營造物を意味するやうになつた。

當時の無數の營造物にはさもなくの種類があつたが、就中最も廣く行はれたのは修道院附の『ホスピタリ』で、これは今日の病院とは違つて、多くは病院、旅人宿泊所、貧民收容所の三部から成立てゐる、此外單に貧民の宿泊を目的とするもの若くは特に或種の病者の治療看護を目的とするもの等いろいろあつて其數は實におびたゞしく癪病患者を收容する所だけでも一萬九千からあつたといふとある、實に此時代に於ける慈惠事業の發達は驚くべきもので、一方には慈惠を目的とする營造がズシ〳〵増加すると同時に、他方にはまた、専ら若しくば主として慈惠を目的とする講社 (武士オルデン、ヨハンオルデン、獨逸オルデン、聖靈オルデン等) が續々と起て諸種の營造の内外に於て獻身的に働く必要の人員を供給した。加之中世の後半頃からは、所々に市立の『ホスピタル』が出來、それから貴族、地主、商人、職人等の諸種の組合が各其内部に於て救貧、病者保護等のとを行ふ様になつた、併し乍ら總て是等の慈惠機關は全く個々分立の姿で其間に何等の連絡もなかつたので結局受救者の必要に應じて、布

き觀あらしめ、他方に於ては、大に布施を獎勵はしたものゝ、之を爲すの目的は、主として他人の困窮を救ふといふ點に存せしめずして、寧ろ是に由て神の恵を買はんといふに過ぎざらしめた、斯る状勢の下に在て、夫の乞丐禁遏法の功を奏しなかつたのは、固より怪しむに足らないとて、どうしてもこの職業所有、布施に就ての觀念が改らぬ以上は、秩序ある組織の下に正當の救助を行ひ、慈惠事業本來の目的を遂行するとは到底不可能のとてあつたのである。

近世

(第十六世紀乃至第十九世紀)

信仰に因て救はれるといふ宗教改革に於て發揮された考は、自然慈惠事業の上に大影響を及ぼした、布施は救はれんが爲めに之を爲すのではなく、神の恵に對する感謝の念を表彰するものとなつた。遁世の風は消え去て、所有を抛棄するは別段賞むべき行ひではなく、道徳上の價値は、却て財産を活用して『近き者』を助けるといふ點に存するどなり、乞丐は不正の行爲たるを免かれずして、諸他の行と同じく、固より何等の功德をも生ずべきものでなく、業務に輔助するは當然各人の神聖なる義務に屬するとなつた、健全なる慈惠事業の發達すべき地盤は、斯の如くにして立派に出来上つたが、抑其の實行の一段に至つては、必しも思想の進歩に伴ふといふ工合に行かなかつた。

ル・テル派の改革に行はれた地方では、教會制度の完成と

施の金品を適當に分配するといふ救助の一一番肝腎の原則が全然度外視されるととなつた。即、修道院、組合『ホスピタリ』其他の營造は、毫も他の所爲に順着なく各々勝手に其事業を遂行したものだから、自然、最も多く救助の恩澤に浴する者は最も乞丐の術に長じた者で、正直な眞の貧者は却て之に與らないといふ奇態を演出するに至つた。のみならず、不規律なる救貧は當時に於ける諸他の宗教上、社會上、經濟上の理由と相待て一部の人民をして正業に就くを厭はしめ滔々相率ゐて乞丐の群に投するの風を馴致して、後には乞丐は群をなして町を練り歩くといふ有様を現するに至らしめた。そこで第十四世紀の後半頃から、英獨佛蘭等の諸國は、相接い乞丐禁遏法を頒布したが、一向果かゞしい効果の見えなかつたのみならず、一部の者には、公然乞丐の權利を認めたりやうなどになつてしまつて、益々彼等の勢焰を高めた氣味があつた。

固より中古の教會と雖も、仕事を厭て必要なきに乞食するは、一の罪惡であると教へたのであるが、併し世間を遁れて清潔の行を爲すは世間通常の職業を營むに優り、所有を抛棄するは之を管理するに勝り、布施は、之を何人に對して爲すを厭はず、一の善行であるとしたものだから、一面から見れば、布施を受ける者は、布施を爲す者の爲め、其善行を行ふの機會を與へたもので、即乞丐も亦一の慈惠行爲たるかの如

同時に、在來の支離滅裂なる救貧事業の統一整頓を目的とする、一種の救恤法 (共同金庫法と稱する) が制定された、其の方法及び手續も、總て夫の古代に於ける教團救助に似て居つた、併し古代の教團救助は、全く教會の獨力でやつてゐたのを引換へ、新法に依る救助も、當時の政教關係の結果、純教會的でなく、何れかといへば、寧ろ國家的のものであつた點に於て、兩者の間に大なる差異が存してゐた、該法の規定は、大体に於て、現今一般に救助に關し認められてゐる原則と一致し、法文の上に於ては殆んど間然する所がなかつたが、種々の理由、殊に『オルデン』に代るべき適當なる人員の缺乏に因て、實行上に差支を生じ、豫期の半分をも達する事が出來なかつた、是を以て既に第十六世紀の末になつては乞丐は再び到る處に繁殖し『共同金庫』は遂に其本來の目的たる、秩序ある救恤事業の中権となるといふとを事實に現はすとが出來ずに了つた。

宗教改革に因て惹起された救助に關する考は、ル・テル教會に於けるよりも、カルヴァン教會に於て比較的完全に實行された、元來ル・テル派の方では、貧民救助の、基督教的生活に於て缺くへからざる行動たるとは認めても、何人が其局に當るかは便宜の問題にして、寧ろ國家の經營に一任する方に傾いて居つた、カルヴァンは之に反して、貧民救助を以て教會直接の任務とし、教會は國家の如何に關せず、

獨立して其局に當るべきものと解し、教會を定むるに際しても教職を分て説教職、教護職の二つとした、カルヴァン教會が國家と一致した地方(例へばゲンフ)では、結局ル・テル教會と同様に、半・教會的、半・國家的救助が行はれたが、却て其の國家に關係せず若くは反対して發達した地方では、右の原則が充分に實行されて其組織及び效力に於て古代のと酷似せる純然たる教團救助が再現された。宗教改革の效力を及ぼさなかつた地方、即舊教諸國では、舊に依て營造救助が慈惠事業の中心となつて居つて、此方向に於て益々發達して行つた。殊にヨハノ、ゴット、ブンサンボーリの創設に係る『慈愛兄弟』『慈愛姊妹』の兩オルデンは、病院其他一般の慈惠事業に向て、修養ある人員を澤山に供給した、國家の方では、乞丐防止若くは貧民救助に關し、種々諸令を發布したが、動もすれば教會の反抗を招く虞があつたので、孰れも主義の貫徹しない半熟的のものばかりで新局面を開いたものはなかつた。

第十七世紀の後半から、第十八世紀に於て行はれた、實信主義と、合理主義とは、一は信仰實現の立場より、一は一般人道の立場より、當時漸く沈淪の境に向ひたる、一般慈惠事業の策振を促した、從來は、國家若くは教會、又は國家若くは教會と密接の關係を有する營造が、専ら救助の事に當つてゐたのが、今や是等の者之外、更に、自由の組合が勃興して開いたものはなかつた。

勞働者保険等の立法及び行政化依り一般に社會下層の利益を保護するの外、概ね『貧民救助』を以て自家直接の經營に歸せしめ、教會は多少の參與を爲すに過ぎないこととなつた。從て此方面の事業は國家直接の行動で、所謂基督教慈惠事業の範囲を脱することとなつた、自由組合の中には、宗教を事業の基礎とするものと、人道の立場にあるものとの別があるが、兩者の間には幾多の段階があつて、何れか俄かに判斷を下していくのも趣くない、第十九世紀の新教々界に於ける慈惠事業は、主としてこの宗教を基礎とする自由の組合に依て遂行されたので、元來新教の方は慈惠事業に付ては、兎角舊教の方に押される氣味があつたどころではない、實際遂に後れてゐた觀があつたのが、急に長足の進歩をして遜色なきに至つたのは、實にこの自由組合の運動の功績である。獨逸ではこの運動を稱して外國傳道に對して、『向内傳道』といつて居る、即外國傳道の眞のハイデン(異教徒)に對する如く、基督敎會内部のハイデン、換言れば信仰なきものに向て行ふ傳道といふ意味である、向内傳道の父と稱せられるウイツヘルンは「向内傳道とは、基督に對する信仰の方を以て、罪よりして直接又は間接に生ずる種々の内部及び外部の腐敗墮落の勢力範圍に沈淪せる基督敎界の人々、而も其人々には通常敎職(敎會の教師)の手の届かぬ人々を、内外及び外的に更新せんとする、總ての愛の仕事である」と解し

来て廣く慈惠的、教育的、社會的方面に向て働くこととなつた、一面に於て舊來の救助事業が刷新されると同時に、他の一方に於ては、ハレー孤兒院に於ける少年及び青年の教育、ハムブルヒ愛國協會に依る貧民救助、ベスタロツチの感化事業、ホワードの囚徒保護、ソレグマンの工業學校、ビーネルの頑狂院、ハイニッチの盲啞院、シェアラトの幼稚園等は、他の摸範となり先例となり、諸方に同種の事業を喚起して、第十九世紀に於ける所謂向内傳道の魁を爲した、其他一般の救貧事業に大關係のある、諸種の保險事業貯蓄金庫等の始まつたのも、矢張此時代のことであつた。

最近世 (第十九世紀)

第十九世紀は、過去に於ける慈惠事業發展に伴ふ、總ての利益の綜合を試みた時代である。古代初期及び宗教改革時代に於ける教團救助、古代後期及び中古に於ける營造救助、實信主義及び合理主義時代に於ける組合救助、是等の形式は、皆現時の慈惠事業に於て見ることが出来る。又其の事業の主体から見ても、古來各時代に於て相前後して現はれた、國家(地方團體)敎會(敎團)營造(財團)自由組合(社團)及び個人と、互に相並んで、獨立若くは共同して、それより局に當て居る、而して其事業は、皆第十九世紀に於て非常に進歩したが、就中最も發達の著しいのは、國家及び自由組合の經營に係る事業で、今日では國家は諸種の法令殊に勞働者保護、

向内傳道の定義は必ずしも一致して居ないが、歴史の上から觀察すれば、向内傳道は第十九世紀に於ける宗敎的社會運動であつて、信仰の地盤の上に立て、其信仰を慈惠事業の上に現はし、社會に宗教を扶植し、依て以て社會の根本的改善を企てたものである、實に第十九世紀に於ける向内傳道は其廣延に於て、其種類に於て、其組織、方法、機關等に於て、大々的發達を遂げ、第十九世紀の敎會史上最も光輝わる材料を提供したものである、而して此運動は、獨り獨逸のみならず、他の新敎諸國、殊に英米に於て最も旺んに行はれ、且其發展は既に今日を以て頂點に達したといふではなく、尙ほ着々其歩武を進めつゝあるのである。今左に、方今獨逸に行はるゝ、最も普通の向内傳道事業の種類及び統計を掲げて、以て、歐米に於ける一般慈惠事業の概況を推知するの便に供しやう但し慈惠事業の種類は此に盡さるではなく且、この向内傳道事業の外、國家及び地方團體の經營になり、貧民救助其他一般の慈惠的公共事業、加特力敎會の慈惠事業、敎團直接の救助事業が並び行はれてゐる所を忘れてはならない、終に臨んで猶一言すべきは、近時、是等諸方面的事業が、追々相互の間に連絡を通じ、以て一層事業の有效を確保せんとする趨向のある所で、これまた大に注目すべき現象である、

甲、子供に對するもの

らまとよつた考へは此次までのばして頂きたい、鐵牛君から借りてきました呂新吾の呻吟語が座右にあつたから。取敢へず、其名を借りて二三行書いて見ましたから讀んで下さい、此次には「アーピング」か「ウヲーヴウテース」の様に田園の生活の樂しむべきと書き送りましよう、

曾子は日に三たび吾身を省み、人のために謀て忠ならざるか、朋友と交て信ならざるか、智はざるを傳ふるかと三省したといふとであるが、私の今の境遇は、此中でも最後の、習はざるを傳へざるや否やと省みる時に、我責任の重いとを感じて苦しむばかりである、是を都會に居る人にくらべて見ると、都會の學者方はエマーソンの言によると所謂ブレーリアリストの仲間ばかりで、不思議にも、こう云ふ人を段々嫌忌するの情がおこつてくるのである、善く言へば誇大を避けて眞面目になり、悪く言へば小心に過ぎて卑屈に流るのである、都會では廣やかなところで大きなものを見出しが出来ますと、ろの中で「心は功曹の如し、功曹若し止めば從者都て息」もといふ章があつて功曹といふ文字が分らぬ、そこで道筋の佛祖三經指南を開いて見ると「北堂書鈔曰功曹糾三司

外内、扶直繩達」とあつたので漸く功曹の意義を解し、それから、宋の真宗皇帝の註四十二章經を繙きて「功曹、王者之稱」とあるのを見て一層明白に主徳の關係に譬へたことが分り、それから又蘓益大師の四十二章經解を開きて、益々其妙味を解する事が出來たのである、又其終の方に「大千界を視ると一詞子の如し」とあるのを見て、是は訶黎勒と云ふ草木の實を一詞子と云ふたのであると云ふとを知りて、かゝる、さゝやかな小さき處に大きな賜であるが如くに感じて非常に愉快に思ひ、又今迄の読み方の粗漏であつたとと、佛教に對する知識の淺薄なるとを自ら耻しく思ふ様になつた、序に、かつて讀んだとのある、「サミニエル、ビール」の「カテナ」を開いて四十二章經の英譯を對照して見ると、實に噴飯に堪へない様な多くの誤譯を發見しまして及ばずながら訂正して置きましたから一閱を願ひたい、

淨土宗の行誠、上人は、常に凡ての事、隋唐以上のものは宜しく宋以下は下れり、宋以下は學問も書も共に下り就中、佛法尤も下れり、宋以下のものは、習はぬと極めよ、其内智旭、雲棲などの書は宜きも、宋の高僧傳は誤り多し、日本の佛書も四百年以後のものに凡て疎漏にして、あら多く弘法、傳教、道元、榮西などの書は宜しと思へといはれたか、至極同感で近頃の書物は水くさて讀むに足るのはない、博士の著述なども怪しいものが多い、雑誌や新聞は尙更のとてあ

- 乙、青年に對するもの
- 一、青年會 一九九三、二、徒弟會 一〇八、
 - 三、女子青年會 三〇四九、四、家計學校 一六三、
 - 五、下婢養成所 三八、六、青年感化院 七八
 - 丙、旅行中の人若くは故郷を離れたる人に對するもの
 - 一、旅宿 四六五、二、勞働者殖民地 二四、
 - 三、下婢宿泊及び寄宿所 八九、四、工女寄宿所
 - 四、停車場傳道 五五ヶ所、
 - 五、停車場傳道 五五ヶ所、六、海員傳道
 - 二ヶ所、八、兵士傳道 四九ヶ所、九、ダスター
 - フ、アドルフ協會（内外に於ける舊教地方の新教徒を保護するもの）四五ヶ所

丁、特に宗教扶植を目的とするもの

 - 一、市内傳道組合 七一、二、新教勞働者組合 四八一、三、聖書出版會社 九、四、雜誌類 五〇、
 - 五、日曜新聞の類 一九五、

戊、病者、老者、廢疾者に對するもの

 - 一、病院 三五九、二、養老院 三七五、三、聾

呻吟五論

眞岡湛海

故郷に歸る頃に、島田蕃根翁は、勸君莫歸郷、歸郷道不行、並舍老婆子、說汝舊時名と再三言ふて下されたが、實に面白い意味のある言葉である。屢思ひ出すのである。正法眼藏の行持の卷にも此事は出て居るが、讀むたびごとに、何となく感に堪へない様である、源信僧都が故郷の母に逢いたくてたまらなかつたのに其老母は頑として、已れが臨終の時まで歸るとを許さなかつたといふのも、今さらの様に思ふて益々深く感じて居るのである、今は病中に苦悶して居るか

- 三、少年授業所 三三二、四、日曜學校 一六五四、五、少年感化院 三一〇、六、孤兒院 二五一、七、養育協會 一四〇
- 三、少女授業所 三三二、四、盲院 二六、五、顛狂院 九、六、白痴院 三三、七、顛癇院 九、八、不具者收容所 一〇、九、保養所 六八、十、小兒養生所 五九、十一、小兒夏期植民 一四八、

る、政教時報なども讀まぬ方が宜しい。
明末の雲棲大師の竹窓隨筆、二筆、一

る、政教時報なども讀まぬ方が宜しい。
明末の雲棲大師の竹窓隨筆、二筆、三筆共に味ふべく、文
章もなか／＼面白いし、前に申しした四十二章經に付ても、藏本
と守遂の解本とを比較して、藏外にも別に見るべきものある
とを言ふて居る、しかし原の白隱などは餘程嫌であつたと見
て於仁安佐美のなかに雲棲の珠宏といふ者あり四十にして
出家、少しく文字を解す、小智に誇り小見を持みて、真正の
宗師に參せず、見性眼暗く、參玄力乏し、進むに寂滅の
隻手の音聲を聞けと喝破したる彼にとりては、雲棲などもグ
ヅ／＼して居る様に思はれたであらう、此が所謂識見といふ
様なとでは連も駄目である、一代藏經を開く上に於ても人々
に依て多少其讀經眼が違つて居るのである、親鸞上人は三部
經の外に出でず、日蓮上人は法華經の外に出でず、掛尾の明
慧上人は首楞嚴經を披きて一代聖教の眼目なりとて常に
講じて居られた、森川町で蕃根翁の家をたづねて般若佛籍に
關する話を聞いたう中に、老翁が梵網經の疏を取り出して開卷
第一妃菩薩戒とは運善の初章、邪惡の前陣なりとあるは、何
いふともゑらいとの様に思ふが、勇猛精進の人々に取りては僅
んとゑらいではないか、吾人に取りては五戒や十戒を守ると

教界彙報

學ぶときは則^{よし}忿争^{ふんそう}の時に於て之を習ひ、若し勤敏^{きんびん}を學ぶときは則^{よし}懈怠^{けたい}の時に於て之を習ふ』とあつた。近角君が『讀經餘瀝^{じゆり}』を書き始めたから、私も只此小感^{ごのせうかん}を書き送ることゝした、病中の呻吟語であるから筆も思ふやうにまわらぬ。

に善に進み、惡を遠ざくる入門に過ぎないといふのじやから少しばかりの戒行や學問に眞を高くしてはならぬといはれたとなぞ思ひ出して、益々讀經眼を高くして我身を反省する様にせねばならぬと思ふた、善導大師の所謂數讀數尋開發智慧であるから、只松風に睡りを覺し、朗月を友として讀み來り讀み去り、究め來り究め去つたならば、必ず得る所あるに違ない、不思議なもので書は讀むに從て味をもばらに、及讀む時に依て感じが違ふのである、數年前に平田篤胤の出定笑語を讀んだが其時には彼が智者大師のとを愚者大師じやと嘲つた様なとが非常に腹に立つたが、智といふも愚といふも眞に路傍の評判位で、まるで小供の争ひの様だと思ふたら、今は只笑ふて居るばかりである、それのみならず虚心にして讀み来る時は此等の書物といへども尙面白く感する所がある。まして况んや行化五十年横説堅説說きをき玉ひし一代の聖典は深く熟諳玩味して蘭毘尼園の劣躅を慕ひ、單波羅樹下の清風に浴せねばならぬのである。百丈禪師は一日作されば一日食はなかつたといふ位であるから、只忙々地にくらして、聖教に眼をさらさるは佛弟子たるものゝ耻づべきことではなかろうか、私しは新佛はきらいで古佛がすきむや、佛教は唯佛與佛、古佛照心の味を悟らねばならぬ、佛來佛現、祖來祖現、古來古現、今來今現、天來天現、人來人現十万八千、皆是れ我修養の境である、物は去來し境は生滅す

れども靈知は常にありて不變なり」といへる道元禪師の言は
いかに味ふべき語ではないか。此昭昭靈靈たるものによりて
我は動かされ、我は生き、我は信ずるのであつて、品性とい
ふものが自然に出来上つてくるのである實に品性は勢力であ
る、路易十四世が、佛國の大を以てして小なる和蘭を征服す
るとの出來なかつたのは何故であろう、宰相コルベールの答
へが面白いではないか「一國の大小は國の大小に由るものに
あらずして、其國民の品性如何にあり」といふたそうである、
かかる金城鐵壁たる品性の修養を忘れて居る國民は大に注意
せねばならんではないか、修養ある市民、教育あり文化あり品
格ある國民はいかにして造らるゝでありませうか、人と人との
疑い、友と友と猜み、親と子と争ひ、師と弟と袂からずと
思ふのは、畢竟相信するの關門が破れたからではないか、信
仰の門一たび開かば、日出でゝ夜のあくる様なもので、疑も
夢も迷も共に消え去るのである。

木の葉静かならんとすれども、しかも風止まず、五月雨は
降りつゝけて窓の音も何となく、ざわ／＼して居る、昨夜、
龍舒の淨土文を讀んで、漸く心靜かに念佛して眠ることが出
來たのである、其言に『若し寛大を學ぶときは則惄怒の時に於て之を習ひ、若し溫和を學ぶときは則傲慢の時に於て之を習ひ、若し恭敬を學ぶときは則傲慢の時に於て之を習ひ、若し良善を學ぶときは則狼戾の時に於て之を習ひ、若し辭讓を

政

夢も迷も共に消え去るのである。
木の葉靜かならんとすれども、しかも風止まず、五月雨は
降りつゝけて窓の音も何となく、ざわ／＼して居る、昨夜、
龍舒の淨土文を讀んで、漸く心靜かに念佛して眠ることが出
來たのである、其言に『若し寛大を學ぶときは則惄惄の時に於
て之を習ひ、若し溫和を學ぶときは則傲慢の時に於て之を
習ひ、若し恭敬を學ぶときは則懶惰の時に於て之を習ひ、若
し貞善を學ぶときは則狼戾の時に於て之を習ひ、若し辭讓を

◎佐賀中學生 前報報道せし佐賀佛教中學生の退校事件は二三首謀者を罰し他は悉く復校を許すこゝへ一段落を告げたりと云ふ。

◎遷羅皇太子 同歲皇太子には来る十月頃來朝せらるゝ趣、京都なる大日本菩提會事務所に向け領事より通知し來れりと云ふ。

◎佛教質問會 女子大學并に女子高等師範學校の有志生徒數十名は、過月より毎月第一、第三の兩日曜島地師の白蓮社に會して宗教上に關する疑義を質問する會を組織せり。

◎各宗聯合會 京都各宗聯合會議は、例年五月開會する筈なれど、本年は都合により今月上旬開會すべしと云ふ。

◎大派本願寺 同派にては鴻池銀行より一百萬圓をかり入れ、負債を整理せんとして目下交渉中なりと云ふ。

異にしたものであつた、ベーメンの方ではまだ加特力的臭味を脱せず、教監を主とし教團を從として定めてあつたが、之に反してヘルンフートの憲法は教團を主として規定し教監はあるとも只一の尊稱にすぎないで、教團統率の權は長老會の手中に存し、而して其長老會は重に俗人から成立てゐた、ヘルンフートの教團が、斯く外觀上ベーメン兄弟團を模擬し名さへも新兄弟教團と名けたのは一つは其はじめベーメンより移住したものゝ多かつたにによるが、一つは宗教改革前より存在せる教團の承繼といふに重きを置いたのである、尙夫の教憲の中には直接組織に關する規定の外種々なる事項例へば「團員は凡ての教會に於ける凡ての神の子と兄弟の愛を以て交はり他教旨を誹らす而も己の信仰を守るへし」「罪より免かれんが爲めに神の前に自力を用ゆることなく、而も行を淨くするを努むべし」世間の人と交ては深く心をゆるすことなく而も正直と義理とを旨とし粗き舉動あるへからず、また是等の人に対する時機をもはからず、猥りに教を説くべからず」等のことが定められた。

新兄弟教團の成立するや否や、教團は内外に對して驚くべき活動をはじめた、内部に在ては人々皆全く從來の行掛を打忘れて、互に呼ぶに兄弟姉妹を以てし、友情の篤き信仰の旺盛なる、原始の基督教團を除いては他に其比を見ない有様を呈した、總ての團員は朝夕相集て禮拜を行ふの外、更に幾人

チ
ン
ツ
エ
ン
ド
ル
フ
伯

待山生

かくてチンツエンドルフは年來の抱員を一の團體の形に現
はして、やう／＼希望の幾分をみたすと出來る様になつた
が、さて之をうまく引纏めて彼の仕事の鞏固なる根據とする
迄にはまだ／＼非常の辛苦經營をしなければならなかつた、
抑も夫のヘルンフルトの住民は謂はゞ烏合の衆で、種々な分
子は各其素性風俗思想を異にしてゐるものだから、之が融和
を計るのは固より容易の業でない、人が殖ゑれば殖むる程段
々とうちはわれがして名々勝手などと言ひ張て争の絶むると
がなく、牧師ローテの如きもほと／＼もてあまして匙を投げ
かゝつたチンツエンドルフは大に之を憂慮して遂に千七百二
十七年の春官職を辭し、専心教團のとに身を委ねるととし
た、彼は非常の熱誠と忍耐を以て一人／＼の處へ訪ねて行
て、或は教へ、或は諫め、極めて沈痛なる教誨を施し、且基督
の信仰を基として一の教團憲法を制くり遂う／＼彼等をして
古ベーメンの兄弟團の名に因める「新兄弟教團」なる組織の下
に一致せしめた、是は同じ年の夏のとで全くチンツエンドル

宛かに分れて日々己の心の経験と話合ふ小さい組が幾つとなく出来た、其上にまた二十四時を各團員に割定て、かはるゝ、教堂に参詣して、晝夜とも感謝と祈禱の聲の絶えないやうな仕組が出来た、それから住民の種別に從て小供は小供、若衆は若衆といふ工合に、少年、青年、青年女子、既婚者、鰐寡と皆それゝの講が出来て互に注意して行を淨くし誘惑に陥らないとを計り、講の頭には一人の世話人が居て牧師長老の補助として講内の風紀を取締り、教誨を施した。而してある家族に屬してゐないものは兄弟、姉妹、寡婦と別々に設けてある屋舎に入れるとにして且婦人は日常殊に教儀の執行されるとも十八歳迄の處女は赤、それ以上未婚の婦は桃色、既婚の婦は青、寡婦は白のしるしを頭につけて、一見して其身分のわかるやうになつてゐた、教團は宗教的社會的關係に就て、かゝる著しい發展を爲しその珍らしいとは右の外一二にして止まらないが尙一つ注目すべきとがある、それは兄弟教團は宗教團体たると同時にまた一の經濟的團体であると、土地の大部分は團員の共有に屬しまだ團員共同して諸種の商業を營みこれより生ずる収益は各團員の需要に應じて之を頗ち、團員はそれゝ仕事を分擔して敢て怠る者もなく惜も使徒行傳第四章に記せる如く、信者はみな心を一にして凡ての物を共にもつといふ有様を實現して、教團は即一種の共産的社會を作つた。

『彼等をして皆一とつならしめん』との誓願はチントン・エンドルフを驅てヘルンフォートを中心として、一方に歐米に於ける基督教徒の間に、他の一方には東亞西半球に於ける異教徒の間に着々布教傳道を試みしめた、團員は二人づゝ一組になつて四方に派遣された、嘗て兄弟四人して計たどは今や多くの兄弟に依て實行さるゝとなつた、彼等は獨乙國內は勿論和蘭英蘭愛蘭丁抹から那威爾西亞の方迄も入り込んだ。信仰に於て金てんとは實に彼等の覺悟であつた、チントン・エンドルフ自身も起てベルレブルヒ、ブヨーデンダン等を廻り殊にエーナに於て太く大學生の心を動かした、後年チントン・エンドルフの承繼者となつたスパンゲンベルヒは即當時學生中の一人であつた、兄弟教團が愈々異教徒傳道に着手したのは千七百三十二年で、チントン・エンドルフが千七百三十一年コーベンハーゲンで丁抹國王クリスチヤン第四世の戴冠式に臨んで西印度人アントンといふものを見たのが其動機となつたのである、このアントンは西印度のセント・トマスに生れ、元奴隸であつたのが丁抹に連れて來られてロールウイヒ伯の處で奉公するところになり基督教徒になつたものであるチントン・エンドルフは既にハレにゐたときフランクの弟子で、東印度トランケバトルの方へ傳道に行つた、チーゲンバルクといふ人に遇つていろいろ話を聞いたともあつたが、今眼のあたりアントンから奴隸黒人の慘状を聞て異教徒傳道の一日も緩ふすべからざる。

▲從來暹羅と我國と外交上格別の事もなく打過き來りしを以て、同國政府にても左まで我國を顧みざる有様なりしが、現外相小村氏は熱心に南方經營に力を盡したる上日英同盟締結するに至りたるを以て、暹羅政府も俄に態度を一變し我國に倚頼する傾を生し來りたりといふ、兩國愈々親交するに至らば共に利益する所甚だ大なるべし。
▲府下女學生の風儀近來著しく陥落し來り、中には淫をひさくものさへありといふ、これ女子教育者の罪に座すべき、抑々社會一般の陥落其頂點に達したる兆候と見做すべきか、何にせよ悲むべき現象なり。
▲警視廳にては漸に惡徳新聞記者を懲らし、今又惡徳辯護士を拘引して、大に社會風紀の嚴肅を保んといふ、吾人は其取締の公平にして且つ嚴重ならむことを望む。
▲妖僧彼熊糞なるもの祈禱の傍、米相場に手を出し、六百圓の損失を來したるより祈禱も亂脈となり、効能も更にあらはれず、祈禱を請ふもの次第に減じゆきこの頃は体築の札をかゝげ青息をつき居る由、自業自得といはん。
▲田中正造翁は曾て法廷に於て欠伸したるを以て、侮辱事件に問はれ此頃入獄中なる由なるが、錆錆たる元氣例に變らねど、腦病の爲め朝より晚まで睡覺に費はるゝには閉口し居るゝとて、訪問者に語りたる由、正義を以て目されたる此翁にして鐵窓の下に呻吟するに至りたるこそ悲しけれ。
▲郵便集配人にして廿五年以上勤務したるもの十人あり云ふ、彼等は實に勤勉なる國民といふべし、今御祝典を擧げたるに付、特に慰勞として遞信大臣より金十五圓を給與せられたりといふ。
▲一賊あり日鐵停車場に待受け、今しも着車せる荷物の大包を盜んで持出したる處を密行巡査に見咎められ、引致せられて取調を受けしに、包の中には貴重なる衣類反物を思ひきや、地方に發送する東京諸新聞の一括ならむとは、盜人も役人もしばしば喧然たりき、此時の賊の心中如何なりしや。
▲近時總選舉の取締の頗る嚴重なる爲め、小人數の宴會でも警官出張の上飲食費を一々當分に支拂せしむるゆへ、飲食店には貸し倒れなき爲め非常に喜び居れりといふ、選舉干涉も意外の處に効果を及ぼすものかな。

『彼等をして皆一とつならしめん』との誓願はチントン・エンドルフを驅てヘルンフォートを中心として、一方に歐米に於ける基督教徒の間に、他の一方には東亞西半球に於ける異教徒の間に着々布教傳道を試ましめた、團員は二人づゝ一組になつて四方に派遣された、嘗て兄弟四人して計たどは今や多くの兄弟に依て實行さるゝとなつた、彼等は獨乙國內は勿論和蘭英蘭愛蘭丁抹から那威爾西亞の方迄も入り込んだ。信仰に於て金てんとは實に彼等の覺悟であつた、チントン・エンドルフ自身も起てベルレブルヒ、ブヨーデンダン等を廻り殊にエーナに於て太く大學生の心を動かした、後年チントン・エンドルフの承繼者となつたスパンゲンベルヒは即當時學生中の一人であつた、兄弟教團が愈々異教徒傳道に着手したのは千七百三十二年で、チントン・エンドルフが千七百三十一年コーベンハーゲンで丁抹國王クリスチヤン第四世の戴冠式に臨んで西印度人アントンといふものを見たのが其動機となつたのである、このアントンは西印度のセント・トマスに生れ、元奴隸であつたのが丁抹に連れて來られてロールウイヒ伯の處で奉公するところになり基督教徒になつたものであるチントン・エンドルフは既にハレにゐたときフランクの弟子で、東印度トランケバトルの方へ傳道に行つた、チーゲンバルクといふ人に遇つていろいろ話を聞いたともあつたが、今眼のあたりアントンから奴隸黒人の慘状を聞て異教徒傳道の一日も緩ふすべからざる。

本誌今回聊か改良を加へ來候所付、定價を改正すること左の如し
一冊 五錢 十二冊 六十錢(半ヶ年分)
一一十四冊 壹圓拾錢壹ヶ年分(郵稅無料)
從來の購讀者に對し前金切れにも拘らず發送し來りしが、今回本誌改貰と共に、前金相切れ候はゞ断然發送中止可致候間此際誌代未納の諸君は至急御送金被下度候、尙八十一號よりは改正の定價表に基き御送金願上度候、前金拂込の購讀者諸君の分は本社に於て換算可仕候右御承知被下度候
本郷森川町一番地

毎日曜午前九時より本郷・森川町一番地中通二四一號に
講話ひらく

社会小観

社告

七月
大日本佛教徒同盟會出版部
眞俗一諦辨全册
定價、壹冊、郵稅共金拾參錢
尾張 關榮 助殿
右本會基本金の中へ御寄附被下候段謹て厚意を謝し申候
七月 大日本佛教徒同盟會本部
文學博士村上專精師述

一部十錢六部

五十五錢十二

部一圓郵稅共

元貞勇次郎

我を殺す者我を生
す者近藤純悟

第二卷第七號(七月一)要目

境野黃洋

阿觀

小我

阿

澤柳政太郎

和田覺二

阿

每月一回一日發行

一部定價郵稅共

七錢五厘、半年

分四拾五錢、一

年分八拾六錢

ねたよみ

花田衆甫

渡邊南隱

悠南氏子

杉村縱橫

日本成章

新佛教

東京駒込片町十六

石川成章

花田衆甫

渡邊南隱

悠南氏子

杉村縱橫

日本成章

花田衆甫

渡邊南隱

悠南氏子

杉村縱橫